
Documentación
del primer
encuentro

28/5/2020

REDES DE APOYO
A U T O O R G A N I Z A C I Ó N  Y

S O S T E N I B I L I D A D



¿POR QUÉ NOS HEMOS JUNTADO? CONTEXTO

De las conversaciones que hemos tenido con diferentes personas involucradas en la
coordinación u otras áreas de las redes de apoyo de Villaverde, surge una idea, que nos
lleva a este primer encuentro con personas de cuatro redes del distrito.

 

La población de Villaverde, ya previamente castigada por la pobreza y la precariedad
laboral, ha sufrido un fuerte impacto con esta crisis, siendo muchas las familias en
situación de vulnerabilidad y con urgencia de cubrir necesidades tan básicas como la
alimentación.Estas redes han surgido gracias a las redes vecinales que ya existían
previamente y a los colectivos y asociaciones que trabajaban de manera coordinada, así
como a la energía y la solidaridad de vecinas y vecinos. Todo esto ha permitido el
surgimiento de estas redes de manera rápida, dando respuesta a la situación de
urgencia. 

 

Esta rapidez en la conformación de las redes y la emergencia a la que dan respuesta, ha
impedido poder invertir tiempo de calidad y tranquilo a pensar los procesos internos y
los funcionamientos de las redes. 

 

Desde ExperimentaLAV consideramos que las Redes de Apoyo, son en sí mismas
laboratorios ciudadanos, que aúnan a diferentes personas y agentes del barrio para
hacer cosas que dan respuestas a las necesidades y problemas del distrito para mejorar
así la vida en Villaverde. Una de las herramientas clave de los laboratorios ciudadanos es
documentar los procesos. Documentar de dónde y cómo surgen, como se organizan y
coordinan, como son los procesos y los aprendizajes. 

 

Y de este contexto surge la propuesta que cotamos a continuación y que dio lugar a este
primer encuentro.
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REDES DE APOYO. AUTOORGANIZACIÓN Y
SOSTENIBILIAD

EN ESTE PRIMER ENCUENTRADO HEMOS ESTADO...



La propuesta del equipo de ExperimetaLAV, consistía en iniciar en este primer
encuentro la coordinación del trabajo de documentación de las redes de apoyo,

empezar a hablar de qué y de cómo queremos realizar este trabajo de
documentación.

 

Y con esta energía empezamos el encuentro de las redes, compartiendo la
propuesta que ha surgido de las conversaciones previas con algunas personas
involucradas.

 

La propuesta es que tengamos diferentes encuentros (por el momento virtuales)

con personas que forman parte de las Redes de Apoyo (o no) y que tengan interés
en sacar adelante este trabajo de documentación con el apoyo del equipo de
ExperimentaLAV. 

 

La idea es comenzar con un trabajo de documentación de las Redes de Villaverde
que consideren interesante esta propuesta. Los encuentros virtuales se
compaginarán con trabajo paralelo de elaboración de la documentación.

 

Una ver terminado el proceso de documentación, se propondrá a las redes de
apoyo, si desean trabajar algún aspecto concreto para mejorar su sostenibilidad y
en el que el equipo de ExperimentaLAV pueda aportar desde la facilitación, esto es
muy abierto, ya que puede incluir múltiples áreas o procesos de la Red.

 

 

Una vez explicada la propuesta, pretendíamos pasar rápidamente por una ronda de
compartir que opinaban las asistentes de la reunión de esta propuesta, para pasar a
diseñar el proceso de documentación. Y para esta ronda lanzamos las siguientes
preguntas: ¿Cómo lo veis?, ¿Esta propuesta tiene un sentido compartido? ¿Creéis
que puede ser útil?. Como veis... ¡preguntas muy cerradas para una ronda rápida!

 

Y de esta forma, contestarla nos llevó el resto de la sesión, ya que todas las personas
que estaban presentes, tenían mucha y muy valiosa información de las redes de
apoyo, que era fundamental conocer y compartir colectivamente, para poder
iniciar este proceso.

 

Y sin darnos cuenta, empezamos a diseñar  qué es lo que queríamos documentar, 
a poner en común en un espacio de reflexión compartido entre las redes cuál es el
valor que queremos resaltar y cuales son las necesidades y preocupaciones desde el
punto de vista de la sostenibilidad que tienen en común y sobre las cuales tiene
mucho sentido que trabajemos conjuntamente.

 

 

 

 

El encuentro

¿Qué se propone desde el equipo de ExperimentaLAV?



Gran parte del trabajo de las Redes se sostiene gracias a la colaboración de personas
voluntarias, que ya está volviendo a su vida anterior, en la que no queda tiempo para este tipo
de trabajos.

Otra parte la están sosteniendo los y las dinamizadoras vecinales, pero esta no es su función y
pronto deberán dejar también de asumir estas tareas.

Las personas implicadas están sobresaturadas, trabajando muchas horas al día.

Hay diferentes niveles de participación y de implicación dentro de las redes de apoyo.

Las Redes de Apoyo están prestando un servicio que no les corresponde, ya que debería ser
asumido por la administración.

Sigue habiendo muchas familias a las que no se les está aportando ninguna ayuda.

La urgencia se ha comido a lo estratégico, en la formación de las redes.

 ¿QUE SABEMOS AHORA?

 LA REALIDAD DE LAS REDES

 HACIA LA SOSTENIBILIDAD

 SOBRE LA DOCUMENTACIÓN

Es muy interesante para las Redes poder reflexionar y aprender unas de otras.

Necesitamos tiempos claros para poder realizar este trabajo y una buena organización, debido
a la carga actual de trabajo.

Aportaría mucho valor sistematizar todo lo que se ha hecho a nivel de Villaverde. En cada
barrio nos adaptamos a nuestras diferencias y es importante aprender de cada barrio.

Vamos a pensarnos en común y esto nos posibilita la sostenibilidad y reajustar el futuro.

Documentar va a facilitar y adelantar trabajo de otros proyectos e iniciativas que están
surgiendo.

Es importante recoger la experiencia. 

Es fundamental visibilizar todo lo que se está haciendo, poder contar la solidaridad de los y las
vecinas y como se han volcado los diferentes comercios, tiendas, entidades,desde una
generosidad inmensa.

Es importante contar desde donde nos apetece, generar el relato que hemos vivenciado.

Debemos consensuar que cajitas queremos crear para organizar la información de lo que
queremos contar

Es importante hablar, además de la sostenibiliad económica de las Redes de Apoyo, de la
sostenibilidad de las misma Red, como tejido asociativo de entidades y ciudadanas que se ha
visto tan fortalizada en estos meses.

Económicamente es insostenible atender a tantas familias como se debería. Con el dinero que
se cuenta no se llega a cubrir las necesidades más básicas de muchas familias, especialmente
en el caso de familias con peques y bebés.

Es muy difícil plantear comos se va a hacer el relevo a la administración, que no parece
preparada ni que lo vaya a estar, para hacerse cargo de lo que desde hace tiempo le
corresponde. Desde las redes sabemos que no debemos seguir sosteniendo esta situación y a
la vez no podemos dejar a tantas familias con las necesidades tan básicas como las que
cubrimos, sin cubrir.
Sabemos que las necesidades van a ir a más y cada vez son más las familias que solicitan las
ayudas. Además, es necesario empezar a apoyar en otros servicios como acompañamiento
jurídico, apoyo escolar, brecha digital, conciliación, etc.

Es importante pensar previamente sobe la realidad que como red nos vamos a encontrar más
adelante.



Siguiente paso

Y CON ESTA INFORMACIÓN QUÉ HARIAMOS
AHORA.

El siguiente encuentro será
el  8 de junio de 11.00 a 12.30.

 encuentro online
 

 

Es importante para ExperimentaLAV DOCUMENTAR el proceso, y hacer
disponibles en codigo abierto las diferentes experiencias para que puedan ser
replicadas en otros lugares.  

 HACÍA LA SOSTENIBILIDAD

 

En el siguiente encuentro nos arremangamos para
poner las manos en la masa, para organizar y
coordinar el proceso de documentación de las
Redes de Apoyo. De esta forma decidiremos qué
queremos documentar, cómo lo queremos hacer y
con que recursos humanos contamos. Además nos
coordinaremos en estas tareas.

 

Invitamos a participar en este proceso a todas las
personas que formando parte de las Redes en
cualquiera de sus modalidades, consideren que
este puede ser un trabajo bonito o interesante, y a
todas aquellas que aunque no formen parte,

tengan interés en colaborar y aportar ideas, trabajo
o conocimientos en maquetación, diseño,

archivística, o ¡cualquier otra!

Más adelante, en el mismo mes de junio, realizaremos otro encuentro para seguir
indagando y explorando ideas acerca del futuro de las redes y su sostenibilidad,

necesidades, posibles apoyos entre unas y otras, creación de ideas colectivas, etc.

 DOCUMENTANDO QUE ES GERUNDIO


